

**Cierre.**—La de los correos, á las doce de la tarde.  
Palma y pueblos de la línea férrea, solo noche

Palma de Mallorca.—Sábado 25 de Noviembre de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea

## Sobre el impuesto de consumos

Los telegramas que hemos ido publicando estos días, nos han dado cuenta del curso que ha seguido en Madrid el arriero de consumos. En esta ocasión, entre los concejales madrileños, se han señalado las dos tendencias de arrendar aquel impuesto y de llevarlo por administración la corporación municipal. No es esta la ocasión de señalar los beneficios que reporta y los perjuicios que ocasiona, llevado en uno ó en otro sentido. La discusión que se ha entablado, ha hecho que se pusiera sobre el tapete la forma de la recaudación de un impuesto, que como el de consumos, no se acomoda al ideal científico á que todos aspiramos.

Entre uno de los escritos que han llegado á nuestras manos y que se han publicado recientemente, leemos, que el señor Moret es uno de los hombres que más se han ocupado de este asunto. Cuando lo ha hecho ha tenido en cuenta los graves inconvenientes con que se lucha en nuestra Patria por ese espíritu de independencia, indisciplina y de insubordinación, á querer sustraerse de las cargas públicas.

De importancia capital es,—dice el escrito á que aludimos—que en el largo camino que la Hacienda tiene que recorrer hasta poner en práctica ese ideal, que todos deseamos, se haya levantado una voz tan autorizada como la del señor Moret, queriendo dar el primer paso puntual de partida en la regeneración de nuestras costumbres, en lo que se refiere á la tributación de las cargas públicas, cambiando con ello la indisciplina y la insubordinación en estímulos honrados, base con la cual el cumplimiento de las leyes económicas no dará margen á que redunde en daño de nadie. Podríase con esto simplificar nuestras leyes sin temor á los peligros á que hoy nos exponemos en el momento que se trata de alguna reforma que se cree útil al contribuyente, ó por economía en los servicios.

Entre los diferentes proyectos que el señor Moret tiene en estudio para la tributación, en sustitución del odioso y anticuado impuesto de consumos, hay uno que bien planteado, podría dar doble ingreso que el que hoy rige, bien entendido que para ello habría que vestir, como decía el señor Camacho en su circular á los directores de su departamento en 1874, á la administración de una autoridad fundada en un celo incansable, una moralidad reconocida y una inteligencia probada.

Refiérase el impuesto aludido á la creación de las cédulas de barrio, clasificadas de tal modo, que darían lugar, no sólo á una tributación justa, sino que, además, su cumplimiento daría margen para que en los registros centrales pudieran averiguarse, datos de gran importancia para efectos posteriores, que en todos los órdenes conviene conocer en el terreno particular y oficial.

No queremos extendernos hoy en más consideraciones sobre el particular dejando al día, en día no lejano, desde el alto sitial, diga al pueblo: «aquí tienes el fruto de mis estudios; escoge el que más te plazca, pues pensando con Chateaubriand, he de decir que nuestra salvación depende hoy mucho más de la administración, que de las leyes.»

## AVICULTURA

### Razas de gallinas

En los Estados Unidos se verifican de vez en cuando concursos de gallinas que duran todo un año, con objeto de averiguar cuál es la mejor raza ponedora. En estos concursos los aficionados pueden escoger la raza que más les convenga para sus negocios, pues no cabe pomposos reclamos hoy en día tan atrozmente falseados.

Todas las gallinas están acomodadas en las mismas condiciones y alimentadas de igual modo, pero teniendo en cuenta, la cantidad de alimento consumido para distinguir las razas más sobrias de las más voraces; pues de esta manera los animales pueden hacer sus pruebas, excluyendo la posibilidad del empleo de estimulantes, tan en boga en los criaderos Americanos.

Los gallos están cuidadosamente recluidos, de modo que durante un año

las gallinas viven en el más absoluto celibato.

En el concurso celebrado en Filadelfia obtuvo el primer premio la raza Plymouth Rock con un promedio de 270 huevos en un grupo de ocho gallinas.

Ultimamente en Australia, se ha verificado un concurso de igual clase obteniendo el primer premio un grupo de gallinas Wyandotte, plateadas, que dió un término medio durante el año de 218 huevos por gallina, en un grupo de diez.

El segundo premio lo ganó otro grupo de diez gallinas Legoru, morenas, con un promedio de 200 huevos por gallina, en un grupo de diez.

Fijándonos pues, en estas tres razas, tan celebradas por los americanos, ¿cuál será la que mejores condiciones reunirá para una explotación?

Sin duda alguna todos se inclinarán á la Plymouth Rock, por ser la que dá 270 huevos, cifra algo respetable.

Pero nosotros que poseemos las tres razas, portadas directamente de América, y que hemos tenido ocasión de comprobar sus resultados, vemos que la más conveniente es la Legoru.

La Plymouth Rock es de gran tamaño, los gallos pesan 10 libras y 7 1/2 las gallinas, comen mucho y dan los huevos algo pequeños y de color rosado.

Las Wyandotte son algo más pequeñas, pesan 8 1/2 los gallos y 0 1/2 las gallinas y bastante voraces, dando los huevos pequeños pero blancos.

En cambio las Legoru, con ser como la unidad de las Plymouth y más chicas que las Wyandotte, pues solo pesan los gallos 5 1/2 libras y 4. las gallinas, comen poco, y dan los huevos grandes y blancos.

Es, pues, sin duda alguna, Legoru la raza más conveniente para una explotación de huevos; pues con el coste de una ave de las dos razas nombradas, podemos mantener dos Legoru, que nos darán 400 huevos, blancos y grandes.

Estas son las impresiones recibidas en la cría de las tres razas de más renombre en los Estados Unidos, y que han dado en llamar las más ponedoras del mundo.

Algo bastante bueno tenemos en España, tocante á gallinas ponedoras; por eso creo que la Real Sociedad de Avicultores Españoles, debería fijar su atención en estos concursos y verificar algunos. Así los avicultores de España podrían presentar las bellas razas Españolas tan codiciadas por los ingleses y hasta los mismos americanos, que han bautizado á la negra gallina mallorquina con el nombre de *Minorque* y á la castellana negra con el de *Bine Andaluza*.

No dudo que de verificarse un concurso no quedarían del todo mal la Mallorquina negra y la Castellana idem, pues en nuestros parques nos han dado un buen contingente de huevos grandes y blancos.

ANTONIO DE P. PERICÁS.

Palma Noviembre de 1905.

### Charlas higiénicas

#### Las hemorragias nasales

Los intensos fríos que en la presente época sufrimos, ocasionan congestiones de diferentes órganos de nuestro cuerpo, y entre ellos la nariz, por hallarse expuesta más directamente á la acción del frío, se isquemia primero, parz hiperemia ó congestión después.

De aquí el que las hemorragias nasales sean frecuentes en la actualidad.

Echar sangre por las narices, cuando la hemorragia es moderada, constituye un desahogo de la naturaleza, hasta cierto punto beneficioso; pero son muchas las ocasiones en que esta clase de hemorragias se hacen duraderas é incoercibles, y en estos casos conviene intervenir inmediatamente, á fin de cortar el flujo, que muchas veces se rebelda á todo tratamiento, poniendo entonces en gran peligro la vida del paciente ó acarreando, cuando menos, una anemia profunda.

Con tal objeto, y para cuando esta clase de hemorragias traspasen los límites normales, á continuación expongo los medios que mis lectores pueden emplear, pudiendo asegurarse que, de practicarlos correlativamente por el orden en que los enumero, han de obtener siempre buen éxito:

- 1.º Comprimir la nariz entre el dedo índice y pulgar durante dos minutos.
- 2.º Aplicar agua fría á la nariz, á la nuca y á la frente.
- 3.º Tener un terrón de hielo en la boca aplicado al velo del paladar.
- 4.º Insuflar por la ventana de la nariz que dé sangre una pequeña cantidad de *mático* pulverizado.
- 5.º Sumergir las manos y los antebrazos hasta el codo en agua fría durante cuatro minutos, levantando en seguida las manos á mayor altura de la cabeza.
- 6.º Pulverizar (con el pulverizador Richardson) una pequeña cantidad de éter sulfúrico, dirigiendo durante un minuto el sifón del aparato á la ventana nasal que dé sangre; y
- 7.º Poner un pequeño tapón de al-

godón en rama empapado en la siguiente disolución:

De sulfato aluminico potásico, 3 gramos.

De agua de rosas, 100 gramos.

Si con estos siete medios enumerados no se consigue cohibir la hemorragia, entonces deberá llamarse en seguida al facultativo particular que cada uno tenga, para que practique el taponamiento nasal interno con la sonda de Belloc.

De todos modos, con lo que dejo aconsejado tienen mis apreciables lectores medios suficientes de cohibir esos flujos de sangre nasales que tanto alarman cuando son rebeldes.

DOCTOR CORRAL Y MAIRÁ.

### Arte y artistas

Lecemos en un colega de Madrid:

«A la galantería de la Compañía Madrileña de Teléfonos debemos el haber disfrutado anoche del placer de oír, desde nuestra redacción, la hermosa partitura de *Tosca*, ejecutada en la función inaugural del regio coliseo.

De igual obsequio gozaron anoche los demás abonados de dicha Compañía, merced á los excelentes aparatos telefónicos que instaló para este objeto y que hicieron perfecta la audición, hasta el punto de percibirse el menor detalle musical.

Agradecemos la atención dispensada por la Compañía de Teléfonos y felicitamos á la misma por su notable servicio para esta clase de audiciones.

Se realizó en los conciertos Colonne la ejecución de números selectos de la partitura de *Los Trovadores*, en *Cartago*, y el nombre de Berlioz fué nuevamente aclamado.

Es un primer paso para la aparición de esta obra importantísima y de su primera parte, titulada *La toma de Troya*, en el escenario de la Opera.

La ejecución fué, dicho se está, un acontecimiento y con la obra, y con su autor fué también una vez más aclamada la insigne cantante Félla Litrine cuya voz es tan divinamente hermosa, sus notas tan límpidas, su acento tan inesperado y su dicción tan amplia y tan pura, que al escucharla parece oírse la voz de un ser inmaterial, á quien no desforarían jamás las pasiones de la tierra», dice el crítico Trochet.

Los Trovadores no es, según el citado Trochet, una obra trágica como la *Sinfonía fantástica*; ni pintoresca como la popular y romántica *Condición de Fausto*, ni apasionada como *Romeo y Julieta*; es una obra serena, templada de clásico estilo y tendencia.

Berlioz adoraba, sobre todos los poetas del mundo, á Shakespeare y á Virgilio; y su genio adquirió, bajo ambas tan opuestas influencias, un doble aspecto: una doble inclinación, tan pronto á lo romántico á lo clásico.

Predomina sin embargo, sus obras la tendencia romántica, más conforme á su impetuoso temperamento orgánico. El clasismo era, por decirlo así, su lecho, su reposo, su antiepasimótico.

La Asociación de los conciertos Colonne de París, con motivo del próximo centenario del *Fidelio*, se dispone á honrar la memoria de Beethoven, ejecutando varias de sus obras. Sucesivamente irá interpretando las nueve sinfonías, los conciertos de piano y de violín, fragmentos de sus óperas *Fidelio*, *Las Ruinas de Atenas*, *El Rey Esteban* con solos, coros y orquesta, óvertures, melodías y romanzas. Todas estas audiciones se distribuirán en siete conciertos: el primero comenzará el domingo próximo; artistas como Sarasate, el pianista Diemer, Madame Kutschera, tomarán parte en ellos.

Los aficionados, de veras, á la pintura están de enhorabuena con la adquisición por los Amigos del Louvre, donde figura ya en la Sala de los Primitivos franceses, de un admirabilísimo retablo representando *La Piedad*, obra de autor desconocido, aunque perteneciente á la escuela viñonesa del siglo XV. Es una verdadera maravilla de composición, dibujo y colorido, pero sobre todo un colmo en cuanto á la nobleza y verdad de las actitudes de los cuatro personajes que figuran en el retablo: María, con su Divino Hijo en brazos, la Magdalena y San Juan. Realmente pueden mostrarse orgullosos los franceses al poder mostrar esta sublime página de la historia del arte.

Esta *Piedad* procede de la Cartuja de Villeneuve lez Avignon; además, los *Amigos de Louvre* han adquirido también, y hecho donación al mismo, de cuatro plafones de principios del siglo, representando escenas de la vida de San Jorge, y atribuidos á la escuela franco-española, ó sea á la escuela rosellonesa ó catalana. Y ya se comprenderá el interés que tales obras deban tener para el arte del antiguo Principado, objeto hoy de especial estudio por parte de los eruditos franceses.

### BRINDIS REALES

Paris, 23.

En el banquete dado en el Elíseo en honor del Rey de Portugal, M. Loubet ha recordado en su brindis el viaje que hizo recientemente á Portugal añadiendo:

«Vuestra Majestad puede estar seguro de las simpatías que le aguarda el pueblo de París, de las cuales participa la Reina Amelia, que supo, cuando su último viaje á la capital de Francia, conquistarse el corazón de todos con su gracia exquisita y su bondad soberana.

«Estoy cierto de responder, al pensamiento de Vuestra Majestad insistiendo en la significación que no puede menos de atribuirse á la visita que el rey de Portugal hace hoy á la Francia, en cuyo acto veo también un testimonio de los lazos de amistad que unen á los dos países.

«Bebo á la salud de Vuestra Majestad, de las reinas María Pia y Amelia, por toda la familia real y por la nación portuguesa, buena amiga de la Francia.»

El Rey Carlos ha contestado con estas palabras:

«Agradezco profundamente las frases de afecto que acabáis de pronunciar, y en nombre mío y en el de mi familia os doy las gracias.

«Estad seguro de que el recibimiento que me ha hecho la Francia ha entrado derechamente en mi corazón y guardaré mientras viva su recuerdo.

«Espero al mismo tiempo que mi visita sea tomada como un testimonio de la amistad que existe entre los dos países, amistad que ha de estrecharse más cada día.

«Bebo por la exaltación de estos sentimientos de amistad, por el presidente de la República y por la prosperidad de la Francia, buena amiga de la nación portuguesa.»

Al final de cada uno de los brindis, la guardia tocó los himnos nacionales de Francia y Portugal.

### Para las damas

De Modas

Los húmedos y melancólicos días de otoño, á la vez que convidan á las excursiones por el campo, nos impulsan á adoptar faldas redondas que raspan por encima del tobillo y convienen á todas las edades. Pero esta *toilette* es meramente circunstancial: sólo sirve para andar fuera de poblado, evitando el polvo de los caminos y las molestias de las estrechuras de los bosques.

En las ciudades y villas, resultan impopulares y antiestéticos los trajes de aldeanos.

La falda redonda, rasando en el suelo, es la última concesión hecha por la moda, venciendo la resistencia de las elegantes damas. De esta suerte aparecen reconciliadas las exigencias del buen gusto con la comodidad apetecible para la marcha en los paseos y en la calle.

Al regresar á casa conviene sustituir los vestidos frecuentemente húmedos y empolvados por otros más pesados y sedosos.

El raso liberty negro con adornos de encajes blancos, convienen á las señoras de cierta edad, pudiendo utilizar los forros de franela para no sentir frío. También son admisibles los tintes claros, siguiendo las huellas de las más célebres bellezas que á través de los años permanecieron siempre fieles á los colores tiernos y agradables.

Una estimable ventaja resulta de la coexistencia de vestidos más ó menos largos. La reforma anual de los trajes de paño es causa de que se corten por lo menos cuatro dedos á las faldas usadas en el año anterior, quedando luego para vestidos de casa, donde producen admirable efecto.

La última novedad que nos ofrecen las casas de modistos, es la forma llamada «directorio», muy semejante al vestido «princesa», porque señala los contornos, esmerándose en la precisión de los detalles. Pero la sinceridad «obliga á declarar que el estrecho ajuste de estos trajes de paño sólo puede convenir á algunas damas elegantes muy favorecidas por la naturaleza. En las *toilettes* vuelve á usarse el antiguo talle que saben fijar las buenas corseteras. Curotro ó cinco volantes de moaré, superpuestos y escalonados, se colocan sobre la media falda ó delantel, que tiene por objeto despidir las faldas hacia atrás.

Con el uso de las mangas cortas se hacen necesarios los guantes largos que se fruncen en el brazo y alcanzan cerca de un metro, perdiéndose sus extremidades en lo alto, sin ajustarse con botones.

Los cuellos bordados y unidos á una corta pelerina se ponen sobre el corpiño. También se usan chalecos de terciopelo con bordados del Japón.

Las señoras adornan sus blancos cabellos con lazos de terciopelo negro.

En los sombreros se ve mucho adorno de la época de Luis XIV. Los «sprits» se colocan en forma de abanico, como la cola de un pavo real. Pueden ponerse

siete ó ocho plumas inclinadas hacia adelante. Entre las originales novedades de este género se cuentan adornos en figura de pequeños patos, y grandes «chous» de raso malva ó azul celeste, que sientan admirablemente sobre las cabezas rubias.

Hemos hablado más arriba de los trajes «directorio» y muy semejantes á la forma «princesa», y de ellos vamos á describir un modelo elegantísimo y de alta novedad.

El cuerpo es una túnica cortada en el delantero, adornado en éste con presillas y botones, y dejando á la vista un alto cinturón de terciopelo. Guarnece el contorno de esta túnica una cenefa de plieguecillos. Mangas cortas, de altas vueltas en forma de cartera y bordeadas de plieguecillos.

La falda, como la túnica, puede hacerse con terciopelo violeta, y se guarnece en el delantero, formando delantal con botones y presillas. Muy apropiado para ser llevado con tan lindo traje, con cuya elegancia compite sin temor á la derrota, es este abrigo, de terciopelo negro guarnecido con armiño. Va montado sobre un canesú de esta piel, de la que van bordados amplios dientes redondos que guarnecen el bajo. Mangas amplias, abullonadas y rematadas en pequeños puños manguitos de armiño.

Paris, 19.5.

## VITICULTURA

### La filtración de los vinos nuevos

En muchas ocasiones los cosecheros se ven obligados á dar pronta salida á sus nuevos productos, y para que éstos sean fácilmente aceptados por el comercio, necesitan presentar, entre otros caracteres, color, brillo y transparencia.

La clarificación no resulta práctica en este caso, aparte de otros inconvenientes es una manipulación larga.

La filtración presenta la ventaja de dejar desprender el gas carbónico y de retener los muctagos y demás materias que se depositan muy lentamente. Por esta operación se despoja también al vino de todos los residuos de la fermentación. La acción de los filtros es puramente mecánica, funcionan á modo de un tamiz y no introducen en el vino ninguna substancia.

Para los vinos sanos la filtración en contacto del aire es conveniente, por privarles de una gran parte del ácido carbónico que contienen. Las materias mucilaginosas que existen en suspensión en el líquido obstruyen en parte los poros del filtro, haciendo que la operación sea más perfecta. Al principio de la manipulación el vino sale turbio, siendo necesario volverle de nuevo al filtro hasta que salga transparente.

Sucede algunas veces que, á pesar de tomar todo género de precauciones, el vino tinto, en vez de aparecer límpido, se presenta con un tinte más ó menos lechoso ó plomizo, y si el vino es blanco se cubre de una película amarillenta que se obscurce rápidamente. Este enturbiamiento es debido, no tan sólo á las materias que existen en suspensión, sino también á la enfermedad de la «casse». Esta enfermedad se acentúa con el contacto del aire, en el momento de la filtración.

Antes de llevar á cabo esta operación, será conveniente exponer los vinos en una tana durante doce horas al contacto del aire, habiendo tomado antes la precaución de agitar el líquido, para expulsar la gran cantidad de ácido carbónico que le preservaría, por el momento, de las alteraciones.

Una vez que, por sus ensayos, al líquido se le vé propenso á la «casse», convendrá pasteurizarlo antes de someterlo á la filtración.

Cuando la pasteurización no puede efectuarse, un azuframiento servirá de preservativo.

Después de curado el vino, la filtración debe hacerse al abrigo del aire.

Esta operación permite obtener con facilidad y más rápidamente que la clarificación, vinos aptos para entrar en el corriente de las transacciones por sus buenas condiciones de brillo y buen sabor.

### BANQUETE A UN PRESIDENTE

En el teatro Verdi, de Nápoles, se ha verificado el banquete en honor del presidente del Consejo de ministros señor Fortis.

Asistieron al acto todos los ministros, 91 diputados y gran número de senadores.

Enviaron su adhesión 199 diputados.

En el discurso de gracias dijo el señor Fortis que el ministerio continúa fiel al programa publicado en 4 de Abril, y que cualesquiera que sean las circunstancias, los ministros sabrán cumplir con su deber.

Luego se extendió en consideraciones respecto á los planes que tiene en proyecto para que la nación italiana entre en un período de franca prosperidad.

## Por telégrafo

### Senado

Madrid 24 á las 20.15

Se acordó haber visto con agrado el resultado de los viajes del Rey D. Alfonso al extranjero.

Se designó una comisión para que entregue al Monarca la contestación al Mensaje.

So proclamó senador al notable escritor Sr. Troyano que fué elegido por la Sociedad Económica de Sevilla.

### Congreso

Madrid 24 á las 22

El Sr. Romero Robledo hizo uso de la palabra reclamando responsabilidad para el ministro que ordenó la fundición de una vajilla de plata que se trajo de Cuba, para construir una obra de arte.

El Sr. Cobián defendió la enmienda presentada al Mensaje, sosteniendo la necesidad de la reorganización de la defensa nacional. Dicha enmienda fué desechada.

El ministro de la Guerra general Weyler declaró que traerá para su aprobación un proyecto de artillería de montaña para la defensa de Canarias, Baleares y Galicia.

Es inexacto.—Conferencia de sabios

Madrid 25 á las 0.45

Londres.—Es inexacto que el Gobierno en pleno haya presentado la dimisión.

Paris.—M. Loubet asistió al Museo donde se celebraba una conferencia de sabios, entre los cuales figura la renombrada madame Curie.

### Los estudiantes

Ordenes del Gobernador.—Asalto.—Bedeles arrollados.

Madrid 24 á las 14.20

El Sr. Gobernador en vista de la actitud en que se colocaron los estudiantes, ha prohibido la celebración de la reunión que intentaban llevar á cabo.

Al recibir la noticia, los estudiantes arrollaron á los bedeles de la Universidad y asaltaron el anfiteatro de ésta.

En la reunión al aire libre que celebraron, acordaron la huelga general.

Mal aspecto

Madrid 25 á las 16.20

La cuestión de los estudiantes presenta muy mal aspecto.

El público comenta los sucesos y la actitud de los escolares.

Disposiciones contra los estudiantes.

Madrid 24 á las 18.45

Ante el conflicto de los estudiantes, que se han declarado en huelga, el Gobierno ha acordado la clausura de la facultad de Derecho y que los alumnos que no hayan asistido á clase, pierdan el curso.

Este acuerdo se hará extensivo á los estudiantes de cuantas facultades se declaren en huelga.

El Consejo

Madrid 24 á las 21.30

En el Congreso se ha celebrado Consejo de ministros para tratar sobre la cuestión de los estudiantes.

En dicho Consejo se acordaron las medidas que se adoptarán con los catedráticos y alumnos, en el caso de continuar el conflicto.

Lo que se hará

Madrid 24 á las 21.30

Mañana se abrirán las clases en la Universidad. En el caso de que asistan unos alumnos y los otros persistan en su actitud de hoy, se aplicarán á éstos las disposiciones vigentes.

Más acuerdos

Madrid 24 á las 21.30

En el Consejo de ministros que se ha celebrado se acordó reprimir con energía cualquier alboroto en las calles y entregar á los tribunales á los autores de la rotura de las puertas de la Universidad, que tuvo lugar esta mañana.

FABRA

# Herniados quebrados—Leed

Siendo tantos los herniados (trencas) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia dicho especialista a fin de dar a conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el 28 del corriente en la Fonda del Vapor—Veri 19—donde podrán consultarle todas cuantas personas quieran curarse de sus hernias, como así todos los que sufran descensos abdominales y de lamatris ó elevación en cualquier parte del cuerpo, pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente lo están recomendando.

No dejar de visitarle.—Folletos, pruebas y consultas gratis para todo el mundo. Téngase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el martes día 28 del corriente.

TALLERES EN BARCELONA, UNION—13

## ALCANCE DE LA NOCHE

DE MAX NORDAU

### La diplomacia del porvenir

Hay un servicio que permanece completamente ageno al principio de la democracia: el de la diplomacia. Los cancilleres siguen siempre fielmente las tradiciones del absolutismo, cuando las relaciones de potencia á potencia se concretaban en monarcas autócratas, cuando se resolvía la paz ó la guerra en el secreto de los gabinetes, y cuando la política exterior no era más que la intriga y la astucia puestas al servicio de un egoísmo real, á veces de una vanidad ó de un simple capricho, ó, quizá, de un delirio. En los países libres se ha implantado la costumbre de publicar los documentos diplomáticos bajo cubiertas de diferentes colores. Pero todos esos libros, rojos, azules, amarillos ó verdes, sólo instruyen á los Parlamentos y á los pueblos sobre los asuntos terminados. No arrojan luz alguna sobre las negociaciones en curso. Son capítulos de historia.

Informan sobre un pasado, reciente es cierto, pero pasado; y cuando los Parlamentos consiguen alguna comunicación, es siempre demasiado tarde para que se puedan cambiar los acontecimientos por medio de un acto de la voluntad popular.

En Inglaterra existe la costumbre de interrogar frecuentemente á los ministros de relaciones exteriores sobre las cuestiones de actualidad. Y los ministros se niegan á dar explicaciones, ó responden lo que quieren. Nadie puede fiscalizarlos en el momento preciso. En los demás países, la menor tentativa para abordar la política extranjera inspira siempre un terror supersticioso. Cuando se le hace alguna pregunta tímida, el ministro se pone el dedo sobre los labios, con expresión misteriosa, meneando la cabeza solemnemente y censura de una manera paternal la curiosidad del diputado que ha pretendido echar una mirada furtiva detrás de los telones de las cancellerías.

Eso es ridículo; pero, más que ridículo es peligroso. Mientras el pueblo, á pesar de su soberanía, no tenga ninguna influencia directa y eficaz sobre sus relaciones con las demás naciones, no será en realidad dueño de sus destinos. No podrá impedir las más formidables aventuras, y estará expuesto siempre á que una buena mañana lo despierte el estampido de los cañones. En muchos países constitucionales, sin embargo, el jefe del Estado es el único que tiene derecho á declarar la guerra y hacer la paz. En otros, al Parlamento es á quien corresponden esas prerrogativas supremas; pero, en estos países, un gobierno irreflexivo ó sin conciencia puede crear una situación que no deje alternativa alguna á las Cámaras. Estas se encuentran entonces obligadas á aceptar la guerra, y les es absolutamente imposible dejar de declararla.

Para que el derecho de los representantes del pueblo á salvaguardar la paz ó á provocar la guerra dejase de ser una solemne burla, sería menester que los Parlamentos estuviesen siempre al corriente de las cosas que pasan en el exterior. Y la verdad es que muy raras veces se les informa al respecto, y que, aun en tales casos, se hace eso de una manera muy incompleta.

La gran fuerza de los diplomáticos de carrera, una fuerza que les garantiza por mucho tiempo todavía el monopolio de la dirección de los asuntos internacionales, es la extensión de sus horizontes geográficos. Conocen algo más que su país propio. Han viajado. Han residido en el extranjero. Han tenido impresiones vivas de los países, de los pueblos, de los gobiernos con quienes tienen que discutir los intereses de su patria. Se hacen, más ó menos exacto, un juicio basado, en todo caso, en el estudio inmediato de los hechos, de los recursos, de los estados de ánimo de los méritos y los defectos, de las ambiciones y verdaderas tendencias de las naciones.

De todo estos elementos de juicio, sin lesucules andando por la política exterior como ciego entre la gente que ve, muy pocos son accesibles actualmente para el pueblo, y hasta para sus representantes. Por regla general, el pueblo y sus representantes no saben sobre las cosas de afuera sino lo que les cuentan sus propios diarios y lo que se digna hacerles saber su propio gobierno.

He ahí un gran progreso, sin embargo, porque, en otro tiempo, no había ni siquiera diarios. La prensa suministra informaciones preciosas, pero inevitablemente da, casi siempre, á los hechos que registra un color nacional. En caso de un conflicto de intereses entre su país y el extranjero, se pone por fuerza, naturalmente, del lado de su país; ó, inconscientemente casi, desciende al punto de vista del adversario. Es imposible, sin embargo, poder formar un juicio equitativo cuando sólo se oye la exposición del acusador y no se sabe nada

absolutamente de la réplica del acusado. Es cierto que ahí está la prensa del país extranjero. Pero ¿quién lee esa prensa fuera de las fronteras de ese país? Los diarios publican extractos de ella. Pero estos extractos se hacen siguiendo siempre una tendencia determinada, y están adulterados ó, por lo menos, incompletos. Los embajadores abogan por sus países respetivos. Pero este alegato no llega á oídos del pueblo. Y así es como, con la mejor buena fe del mundo, un país se enreda en complicaciones y llega á resoluciones fatales que, con seguridad, habría evitado si hubiera conocido mejor la verdad objetiva.

Para esto no hay más que un remedio, uno sólo, y es el que M. Jean Jaurés quiso aplicar en reciente ocasión. Hacen falta, al lado de los embajadores tradicionales que negocian directamente con los ministros, otros embajadores, de estilo moderno, que se dirijan al pueblo, en grandes reuniones ó en el parlamento. ¿Por qué no? Esta no sería de ninguna manera una innovación sin precedentes, sino un simple retorno á un estado de cosas muy histórico.

Recordemos, en efecto, que entre los antiguos, los pueblos se enviaban embajadores que trataban con las asambleas. En Roma, los enviados extranjeros eran presentados al Senado, y discutían allí con los padres conscriptos los asuntos litigiosos. Tratados de amistad, guerras, conclusiones de paz, salían de esos debates.

En esta nueva ó renovada diplomacia será menester más tacto y destreza y sangre fría, y presencia de ánimo y psicología, que en la antigua. Será menester, sobre todo, más sinceridad. La aritmética, el disimulo, la violencia brutal no tendrán probabilidad alguna de triunfo ante unos cuantos cientos de hombres penetrados de la gravedad del momento y de la responsabilidad de ellos. Pero este método, manejado por hombres de ánimo y de corazón daría resultados infinitamente más rápidos, más morales más satisfactorios, que los cuchicheos misteriosos de los embajadores sobre vivientes del feudalismo que no están ya en armonía con el carácter de las relaciones internacionales de estos tiempos.

MAX NORDAU

CUENTOS DEL SÁBADO

### Las verdades de los otros

Fray Cándido reunía en sí cuantas cualidades se requieren para ser un buen predicador. Su figura era arrogante; su ademán, airoso; su palabra, fácil y persuasiva; su imaginación, viva y ardiente; su fe, acendrada; habiendo llevado una vida licenciosa y aventurera, antes de tomar arrepentido los hábitos, conocía muy bien el mundo, por haber tratado en él toda clase de gentes; no ignoraba los defectos que afligen al poderoso, ni las faltas que incurrir el pequeño, y poesía la verdad acerca de las culpas de todos.

Y, sin embargo, fray Cándido era el predicador menos querido y de peor gana escuchado por los fieles.

En vano había hecho sonar su voz elocuente bajo las arcaicas techumbres de palacios capillas y sobre los modestos púlpitos de lugareñas iglesias, ante opulentos magnates y ante humildes pecheros. Indótilmente había mostrado á los altos lo inútil de sus desahucos y lo pernicioso de su ostentación; y á los caídos su falta de conformidad en las adversidades, su desamor al trabajo y su tristeza por el bien ajeno. Unos y otros, nobles y villanos, señores y siervos, oían con gesto desdenoso sus sermones, y abandonando á mitad del discurso los blandos cojines de terciopelo, ó las duras losas sobre que en sus templos se asentaban, dejábanle concluir sus pláticas en la más espantosa de las soledades.

Mientras á otros frailes vulgares y ramplores, cuyo torpe magín no alcanzaba sino á elaborar risibles parodias en las acogía en todas partes con regocijo y logran de sus oyentes óyimas limosnas y espléndidos obsequios, el pobre fray Cándido solo recogía en sus pláticas expediciones, acres censuras.

—Sin duda es que el Señor quiere castigar de este modo mi soberbia; ¿genia el desventurado monje, dirigiéndose al lego que le acompañaba en sus desgraciadas predicaciones.

Y el lego, por toda contestación, le enseñaba sus alforjas vacías y suspiraba con tristeza. Lamábase aquel lego el hermano Silvestre, y cuadrábase bien el nombre por su terquedad y rudeza; no carecía en absoluto de estudios, pues faltábale poco tiempo para ordenarse; y si bien su entendimiento era corto, suplía su falta de talento con su sobra de malicia, y poseía una memoria asombrosa. Ya fray Cándido, desengañado, enfermó, retirado del púlpito y recluido en su celda, no salía para nada del apocribo retiro de su convento, cuando el

# Sucesores Viuda Banqué

Único depósito de las tan renunbradas y superiores máquinas para coser, bordar y hacer taletas

## WERHEIM Y WILSON

Venta á plazos y al contado

Santo Domingo núm. 10 (antes Zapatería) Palma

Viajante: D. Andrés Barceló, de Porreras. Comisionados.—Inca: D. Jaime Florit, Mayor 7.—Manacor: Viuda Cabrer, Plaza Mayor.—Luchmayor: D. Fran Isco Vidal, Borne 9.—La Puebla: Viuda Fuster, calle de La Puebla.—Andraitx: D. Pedro J. Enseñat, Cerdá 3.—Pollensa: D. Cristóbal Llompart, Montesión.—Alcudia: D. Martín Ferrer, Lladoner.—Campos: D. Bartolomé Pomar, Plaza, 9.—Muro: D. Francisco Sacarés, calle Nueva.—Bañol: D. José Suan, Nueva, núm. 2.—D. Francisco Amengual, Plaza 10.—Arta.

hermano Silvestre, habiendo profesado y recibido las sagradas órdenes, pidió al prior permiso para salir á propagar la divina palabra entre las gentes. Concediósele su superior de mala gana, no confiando en los resultados que pudiera obtener con su predicación hombre tan rudo, y el antiguo lego abandonó un amanecer el monasterio entre los burlescos comentarios de la Comunidad.

Y, ¡oh, ironía del destino! Jamás predicador alguno obtuvo éxito semejante al de fray Silvestre, de quien tanto se burlaban sus hermanos de Religión. Sus sermones eran escuchados con igual placer en castillos y aldeas; altas y poderosas señoras enviábanle á buscar en carrozas doradas; agolpábase en los templos, por oírle, la multitud, y los devotos pedíanle como gracia especial pequeños trozos de su hábito, para guardárselos como reliquias.

—¡He aquí cómo juzga el hombre á sus semejantes! Yo tenía al hermano Silvestre por incapaz, y resulta varón eminentísimo—dijo el pobre fray Cándido, al saber la fama lograda por el predicador. Y arropetido por haber dudado de las altas dotes de su ex-lego, hizo el propósito, para cuando éste regresara al convento, de humillarse ante él y pedirle humildemente perdón.

Pero cuando fray Silvestre, abrumado de regalos, tornó al monasterio, no dió lugar á su antiguo maestro á realizar la humilde acción que proyectaba; antes al contrario, él fué quien, subiendo en dos brincos á la celda en que la enfermedad y la vejez tenían á fray Cándido recluido, se abrazó á sus rodillas pidiéndole el perdón por haber usado, sin su consentimiento, de los bellos sermones que el enfermo anciano pronunciara tiempo atrás.

—¿Cómo es eso posible—preguntó fray Cándido sorprendido—si mis sermones eran acogidos con tanta hostilidad y los tuyos han logrado tanto aplauso?

—¡Pronto lo va á comprender, reverendo padre—le repuso el ex-lego.—Sabrá vuestra paternidad, que mucho antes de ingresar en la vida monástica, fui manco en la barbería de un tío mío, hombre sagaz y de mucho mundo. Le navaja de mi pariente rasuraba el rostro de villanos y señores, y como es costumbre en los barberos, en tanto se hallaba entregado á las faenas de su oficio, solía entretener á sus parroquianos contándole lo que se corría por el pueblo. Unas veces era alguna gran picardía, cometida en perjuicio de un vasallo por un señor poderoso; otras, el escándalo promovido por un patán durante alguna de sus borracheras, ó la paliza dada á un mujer por un mal casado; pero yo siempre observé que mi tío, al contar estas cosas con singular gracia, y más al afeárselas y criticarlas, procuraba hacerlo siempre de modo que nunca al villano le hablaba sino de las faltas y defectos de los señores, ni al señor sino de las bribonadas de la gente ruin. Con esto á todos tenía contentos y no había barbero de más fama en el contorno.

Yo, durante el tiempo que acompañé á vuestra paternidad, gracias á mi buena memoria, no perdí palabra de sus sermones, y apunté cuidadosamente todos, con objeto de que me sirviesen de modelo en mis predicaciones futuras. Esos mismos son los sermones que he venido predicando, y que tanta fama me han valido; sólo que, alieccionado por la enseñanza de mi tío el barbero, y sabiendo que á nadie le gusta escuchar la verdad en las propias culpas, las pláticas que con tanta elocuencia pronunció vuestra paternidad en los castillos, yo las prediqué en las aldeas, y las hechas para los aldeanos las expuse ante los señores; hablé al magnate del desamor al trabajo y la falta de conformidad del humilde, y al miserable de los pecados del poderoso, y las multitudes se agolparon á escucharme, y todos llenaron mis alforjas de es cuídos.

Desde la abierta ventana de la celda de fray Cándido, columbrábase una gran extensión de terreno. Señoriales fortalezas alzaban sus almenadas torres allá á lo lejos, sobre la cumbre de empinadas colinas, y humildes pueblecillos, escondidos entre pinares, destacaban sobre la verde arboleda, los blanqueados campanarios de sus templos. Al oír el anciano monje la arteria empleada por su ex-lego, su mirada mortecina abaró, á través del ventanal, los extensos campos, recorriendo castillos y chozas, é inclinando luego su nevada y venerable cabeza, murmuró con pena.

—¡Nunca los hombres serán buenos ni felices!

JAVIER PALACIOS GIL.

### Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 4 de Diciembre próximo y siguientes necesarios de 4 á 7 de la tarde en la sala de ventas de la Asociación se celebrará pública subasta para enseñar las garantías de los préstamos vendidos en Diciembre de 1904.

Hasta el día 2 del citado mes á las 7 de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 24 Noviembre de 1905.—El Vocal de turno, Antonio Sbert y Canals

# Nuestra información

## Exequias por el alma de Alfonso XII

Hoy cumple 20 años que dejó de existir el bondadoso Rey D. Alfonso XII, padre de nuestro joven Monarca.

Indistintamente, en este día, todos los españoles deben haber dedicado un recuerdo y una oración en sufragio del malogrado soberano español. Esta mañana en la Real Capilla del Palacio de la Almudaina, se ha celebrado un funeral costeado por el Concesionario del Huerto del Rey.

Á dicha capilla hemos acudido para unir nuestras oraciones á las de las personas que han asistido al funeral.

## El sorteo de Navidad

En todas las Administraciones de Loterías de Palma quedaban agotadas las consignaciones de billetes del sorteo de Navidad á las 48 horas de recibirse, siendo probable que no se hagan desde la Central nuevas remesas, pues la misma fiebre que reina en Palma existe en todos los puntos de España.

Antes de la consignación oficial, se había vendido ya mayor número de billetes que el que se acordó.

Continuación publicamos un estado de los billetes desechados en Palma del mencionado sorteo.

## Consignación oficial

Administración número 1, 30.000 pesetas; id. núm. 2, 16.000 id.; id. núm. 3, 37.000 id.; id. núm. 4, 31.000 id.; id. núm. 5, 15.000 id.; id. núm. 6, 10.000 id.; id. núm. 7, 10.000 id.; id. núm. 8, 18.000 id.; id. de Ciudadela, 6.000 id.; id. de Felanig, 10.000 id.; id. de Ibiza, 16.000 id.; id. de Inca, 10.000 id.; id. de Mahón núm. 1, 15.000 id.; id. de id. núm. 2, 17.000 id.; id. de Manacor, 6.000 id.; id. de Marratxí, 6.000 id.; id. de Sóller, 6.000 id.

Total 259 billetes que suman 259.000 pesetas.

## Remesas anteriores

Adquiridos por las Administraciones antes del envío de la remesa oficial: Administración núm. 1, 55 billetes; la núm. 3, 41; la núm. 4, 115; la núm. 5, 2; la núm. 6, 11; la núm. 7, 12; la núm. 8, 33; la de Inca, 14; la de Sóller, 37; la de Felanig, 2; la de Manacor, 4; la de Marratxí, 3; y entre las de Menorca, 16.

Total 315 billetes, pesetas 315.000, que sumadas á la partida anterior forman un total de pesetas 574.000, sin contar los muchos billetes adquiridos directamente del continente y las nuevas remesas que puedan venir.

## Asuntos municipales

Durante la próxima semana estarán encargados de los servicios de inspección de Gobierno y Policía D. Antonio Villalonga; de Fomento D. Juan Alemany; de Enseñanza D. Francisco García Orell y de Obras D. Miguel Bestard.

El lunes y el martes próximos quedarán cerradas las oficinas municipales por tenerse que proceder á la limpieza y estero de aquéllas.

Ayer nos ocupábamos de las obras que estaba verificando el arrendatario de Consumos en una casa mata del Sitjar y que habían sido suspendidas por orden del ramo militar.

Esta mañana el Sr. Alcalde ha remitido un oficio al capitán General explicándole el hecho y suplicándole que no se impida la continuación de aquellas obras, puesto que el arrendatario tiene permiso del Ayuntamiento para verificarlas.

En la mañana de hoy se ha reunido la Comisión de Ensenche y Murallas y se ha acordado adjudicar definitivamente á D. Antonio Vich la subasta para la urbanización de los terrenos de ensanche de la plaza de Juanot Colom.

Se concedieron varios permisos de obras y se aprobaron algunas cuentas.

La Comisión de Hacienda anoche celebró sesión.

Se acordó conceder á la hija del que fué conserje del parque de bomberos Sr. Gilet, una gratificación de 250 ptas.

Se acordó entregar á los guardias municipales Srea. D. Jaime Colom y D. Jacinto Solazana las cantidades de 101 y 138 ptas. respectivamente, correspondientes á ciertos objetos hallados en la ira pública.

En dicha Comisión se trató sobre el proyecto del Sr. Echeagaray volviendo á implantar los derechos de consumos sobre trigos y harinas no tomando ningún acuerdo definitivo.

Ha terminado el plazo para la presentación de protestas contra la capacidad de los concejales. No se han presentado otras que las de que tienen cuenta nuestros lectores.

Ahora, los candidatos concejales electos tienen un plazo de ocho días para presentar las pruebas de descargo.

## Dentrífico

Valenzuela, plaza Chartera, 2 y en las buenas farmacias y droguerías. Depósito, Dr. Andreu Barcelona.

Ya casi todos saben que no existe ninguno mejor que el **ODONTOL**, por su calidad de ser un potente ANTISEPTICO, el que lo prueba ya no lo deja. De venta en la farmacia de Valenzuela, plaza Chartera, 2 y en las buenas farmacias y droguerías. Depósito, Dr. Andreu Barcelona.

# EL SIGLO TEJIDOS Y NOVEDADES DE MIGUEL LLAUGER

Grandes existencias.—Precios baratos.

CALLES COLON 38 Y 40 Y SIETE ESQUINAS 2 Y 10

El señor Ferrer dió esta orden por dichas obras se efectuarán sin autorización del ramo militar.

Se están estudiando los antecedentes de este asunto para ratificar ó rectificar la medida del capitán señor Ferrer.

## Junta de reformas sociales

Anoche en las salas Consistoriales se reunió la Junta local de reformas sociales presidida por el Sr. Alcalde.

Se enteró de una comunicación de la Unión Protectora Mercantil en la que se preguntaba si el Centro Farmacéutico está autorizado para vender medicamentos en domingo; y como la Junta no estaba enterada, se acordó adquirir los datos necesarios para llenar aquellos datos.

También se enteró de una comunicación del Instituto de Reformas Sociales, acompañando el interrogatorio para contestar respecto de la huelga de *Can Manen*.

Se enteró, por último, de los estudios que se han hecho para determinar lo que debe entenderse en esta isla por mercado y por feria; todo lo cual se acordó ponerlo en conocimiento de la primera autoridad civil, para que se puedan saber las ventas que están autorizadas en domingo.

## El temporal

Durante todo el día de ayer y el de hoy ha reinado en nuestras costas fuerte temporal. Según los datos que hemos recogido va siendo mayor en alta mar.

A causa de este temporal, el vapor *Luis* llegó ayer procedente de Maracaibo con diez horas de retraso y por el mismo motivo tuvo que suspender la salida para los puertos de Ibiza y Valencia.

El vapor *Islaño* que debía llegar esta mañana de Ibiza y Alicante tampoco lo ha efectuado y según se nos ha dicho se halla detenido en Ibiza esperando que calme el tiempo.

El vapor que debía salir esta tarde para Marsella tampoco lo efectuará hasta mañana por la mañana.

El vapor *Miramar* que ha llegado esta mañana de Argel ha encontrado gruesa mar y fuerte viento.

A causa del mal tiempo entraron ayer de arribada forzosa el bergantín goleta *M. B.* y la balandra *Maria Dolores*. Las barcos del *bow* han abandonado también sus tareas refugiándose en el *Mollet*.

En la Comandancia de Marina se ha izado la bandera azul en señal de mal tiempo.

## Certamen literario

Mañana á las ocho de la noche, en la ciudad de Inca tendrá lugar el certamen literario organizado en aquella población y cuyo programa publicamos hace algunos días.

El acto se celebrará en la Fonda de España.

El discurso de gracias lo pronunciará D. Juan Roselló y presidirá el acto el condeño D. Mateo Garau.

## El nuevo matadero

Esta mañana, en los terrenos de *Cas Eneguietas*, el contratista de las obras de construcción del nuevo matadero señor Perras, han comenzado los trabajos preliminares.

Han estado empleados algunos obreros y el lunes y días sucesivos comenzarán á nivelar el terreno y á hacer desaparecer el arbolado, que en dicho sitio existe.

Cuando se haya efectuado aquel trabajo, continuarán los de amojonamiento y cimentación del nuevo matadero.

## Banquete monárquico

El banquete monárquico que mañana, á la una y media de la tarde se celebrará en Mar y Tierra (Sta. Catalina) promete verse muy animado.

Como saben nuestros lectores, dicho acto se celebra para conmemorar el triunfo, que en aquel distrito obtuvieron los monárquicos en las elecciones municipales del día 12 del actual.

Al banquete asistirán entre otros, los individuos del Comité del partido conservador D. Manuel Gusp, D. José Alcover, D. Rafael Moll y D. Antonio Planas y del partido liberal el conde de Montenegro, D. Luis Pascual, y D. Miguel Granada.

Además asistirán los concejales electos por el 7.º distrito señores Alemany y Juan.

## Libro nuevo

Hemos recibido un libro que recientemente ha dado á la estampa el conocido escritor D. Francisco Cabrerizo y García, Doctor en Derecho y Contador de navío de primera clase. Se titula *El Defensor de los Tribunales de Guerra y Marina*. Como su título indica, está destinado á servir de guía á los que han de actuar como defensores en las causas que se siguen ante los tribunales militares.

Aquilara el mérito de la obra la circunstancia de haber sido declarada de utilidad en la Marina y en el Ejército, por reales órdenes de los ministerios respectivos; y los aplausos que la prensa de Madrid, en donde ha sido editada, le han dedicado.

Las enseñanzas teórico prácticas que se desprenden de *El Defensor ante los Tribunales de Guerra y Marina*, dice uno de los colegas citados, y la forma estensa y completa con que se trata

las materias relacionadas con tan importante asunto, lo hacen digno de figurar en lugar preferente en la literatura jurídica-militar, viniendo a llenar un vacío en esta importante materia.

El libro comprende seis capítulos y tres apéndices. Tratan los primeros del defensor, en general, su historia y sus deberes; del defensor en plenario; del defensor ante el proceso; de la defensa; del defensor ante los tribunales militares, y de la revisión y del indulto. Forman los apéndices algunas defensas originales hechas por el señor Cabrerizo ante consejos de guerra de la Armada y ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina; formularias para la redacción de la mayor parte de los escritos que necesita presentar el defensor, y un índice alfabético de las materias que ha de actuar ante los tribunales militares.

Esta nueva obra que ha valido al señor Cabrerizo la cruz de segunda clase del Mérito Militar, y ha consolidado su mérito profesional, bien sentada en la publicación de *Relaciones médico-legales en el Derecho penal y Estudio sobre el Duelo*.

Felicitemos sinceramente al autor.

D. Antonio Ribas

En el último número de la interesante revista *El Studio* hemos visto reproducido un dibujo al lápiz del conocido pintor D. Antonio Ribas, premiado en uno de los concursos que suele celebrar esta importante revista. El dibujo representa una escena de la vida campesina. Aunque en este género de pintura de figuras no suele ser el en que sobresale el Sr. Ribas, en este último dibujo hemos de aplaudirle la ingenuidad y el cariño con que ha interpretado estas humildes y simpáticas figuras del campo.

Felicitemos al autor.

Religiosas

Para hoy.—Santa Catalina, virgen y mártir y San Gonzalo.

Para mañana.—Los Desposorios de Nra. Señora y San Onofre.

Cuarenta Horas. Mañana continuarán en el Hospital.

A las seis exposición, a las diez Tercia y misa mayor.

Por la tarde, a las cinco y media actos de coro y reserva.

En el Socorro. En esta iglesia mañana a las siete y media misa de comunión general para los cinturados y cofrades de la Virgen de la Consolación y Correa.

Por la tarde a las seis rosario y sermón por el P. José Cantarell y reserva.

Novena. En San Antonio de Padua mañana al anochecer después del rosario novena en honor de Nra. Sra. de Belén, con sermón por el Pbro. D. Pedro Marfí.

Para el Lunes. Cuarenta Horas. Concluyen en el Santo Hospital: Exposición a las seis, seguidamente prima y oficio matinal, a las diez tercia y misa mayor, en la que predicará D. Defín Salgado, cura castrense; por la tarde, a las cinco, actos de coro, ejercicio en honor de la Virgen, Rosario y solemne reserva del Santísimo.

De viaje. De Argel en el vapor *Miramar*, han llegado esta mañana D. Ricardo Ojeda, Mr. Hamton Gatiff, D. Fabian Alda, D. María Blanes, D. José Bernabé, D. Luis Pujó, D. Antonio Ribas, D. Antonio Serrano, D. Ernesto March, D. Mario Suetan, D. Rosa Audibert, D. Francisco Obrador, D. Vicente Conde y D. Jaime Verger.

Para el puerto de Barcelona han salido en el *Balear* D. Ricardo Ojeda, D. José Merced, D. Miguel Merced, D. J. C. Hausold, D. Rosa Fasque, D. José Ramón, D. Antonio Binimelis, D. Martín Taberner, D. Miguel Forteza y D. Jaime Bernart.

Para Marsella, en el vapor *Isoleño* saldrán mañana por la mañana D. Andrés Homar, D. Guillermo Horrach, D. Bartolomé Bibiloni y D. Enrique Llobera.

Militares. Servicio de la Plaza. Para mañana: El 2.º batallón del regimiento de Infantería de Palma.

Jefe de día.—El señor Comandante del mismo don Jerónimo Palou de Comasema y Moragas.

Hospital y Provisiones.—El primer capitán del indicado batallón.

Vigilancia.—El octavo oficial y clases del regimiento de Infantería de Palma.

Licencias de Pascua. Por la sección primera del Gobierno militar van extendiéndose pasaportes al personal de guarnición de esta plaza que han solicitado licencias de Pascua.

Entradas. Esta mañana ha llegado el vapor *Miramar* procedente de Argel.

También han llegado el bergantín goleta *M. B.* y la balandra *María Luisa*, que lo efectuaron de arribada forzosa como decimos en otro lugar de esta edición.

Despachados. Se hallan despachados para hacerse a la mar en cuanto aboque el tiempo el vapor *Lulio* para Ibiza y Valencia; el *Isoleño* para Marsella y el *Balear* que debe salir esta tarde para Barcelona.

Noticias varias

Mañana por la mañana debe llegar el vapor correo *Cataluña* de Barcelona.

—Por la noche saldrá para el puerto de Ibiza.

Dirección Hidrográfica.—Aviso a los navegantes.

Italia.—Punta Stilo.—Interrupción temporal de la luz.—Número 602, 1905.

—A consecuencia de un temblor de tierra, el faro de la Punta Stilo ha experimentado grandes daños y el funcionamiento de la luz ha sido interrumpido provisionalmente.

(Cuaderno de Faros número 1, página 98)

Mar Adriático.—Italia.—Torre Piloti y San Nicolo del Lido.—Servicio telefónico.—Número 603, 1905

—Los señores de Torre Piloti (1,600 metros al NE. del faro de la Rochetta) y de San Nicolo del Lido, funcionan de una manera continua.

(Cuaderno de Faros número 1, páginas 110 y 112.)

Estadística

Defunciones. Día 23.—Lorenzo Figueras Llaneras, casado, 70 años, San Sordana.

Margarita Vidal Oves, viuda, 55 años Coll d' en Robassa.

Catalina Mayol Joy, viuda, 90 años, Hostalet.

Antonio Fuster Florez, 26 años, soltero, Escursach.

ESTRENOS. El *Adversario*, de Capús y Arenés.—Cataluña de Lavedan—Gicoanda, de D' Annunzio.

—Los espectros, de Isen.—La intrusa, de Mocherlinck.—Tristes amores, de Giacosa.

—Rosas de otoño, de Benavente.—La casa de García, de los hermanos Quintero.—Un alto en la vida errante, de Perez de Ayala.—Madame Flirt, arreglo de Gonzalez Llana.—Pasado Cordero, de Vehamonde—El Gobernador de Urbequieta, arreglo de Jurado de la Parra.

—El abuelo, de Linars Rivas.—Vida íntima, de los hermanos Quintero.—Por fuera y por dentro, de Miguel Echegaray.—Francfort, de Vital Aza.—Mañana de sol, de los hermanos Quintero.—El nuevo servidor, de id.—La pitanza, de id.

Lirico. La *peseta enferma* fué estrenada anoche en este teatro. La prensa de Madrid y Barcelona ha dedicado columnas enteras a la obra de los Sres. Ponte y Chopl.

En los teatros principales de España no se ha retirado del cartel desde su estreno, contándose por centenares el número de representaciones.

Para nosotros es *La peseta enferma*, obra de las tantas revistas que se han dado a la escena para ridiculizar los asuntos de actualidad y poner en solfa a nuestros gobernantes. La obra no es mejor ni peor que aquéllas; en ésta como en todas las del género chico vemos el triunfo de la gólfers, la crítica mordaz contra el gobierno, sea del color que sea, y el triunfo del pueblo soberano.

Nuestro amigo y paisano D. Miguel Santos Oliver dedicó un hermoso artículo al análisis de *La Peseta enferma*. Si la pluma del eminente y castizo escritor se hubiese movido para hacer el análisis de cualquiera otra obra del género chico, es indudable que le hubiera merecido los mismos conceptos y las mismas lamentaciones.

La obra fué presentada con verdadero lujo, en decorado, atrezzo y vestuario.

La música del maestro Chopl, es agradable y tiene algunos números notables, principalmente el preludio, que mereció los honores de la repetición.

El desempeño adoleció algo de la falta de ensayos por parte de coros y orquesta. Muy bien las Sras. Delgado, Paris y Ribas, y los Sres. Bergés, Torro y Palares. La niña Palares en su papel *centimito* obtuvo una ovación, teniendo que repetirse el número.

*La Peseta enferma* será una de las obras que durarán más en los carteles.

Esta mañana el Sr. Gobernador civil ha ordenado a la Empresa que antes de dar la segunda representación de *La peseta enferma*, le remitiese para su examen dos ejemplares de dicha obra.

La Empresa ha dado inmediatamente cumplimiento a la orden de nuestra primera autoridad.

Mañana por la tarde, a las tres y media, se pondrá en escena la zarzuela *Los Guapos* y a las cinco y media *El Contrabando* y *La Reina del Couplet*.

Por la noche en vista del éxito alcanzado en la última representación se cantará *El duo de la Africana* dirigido por el maestro Lorente, primera representación de *Las Carceleras* y *La peseta enferma*.

El lunes a las seis y media tendrá lugar la sección popular, poniéndose en escena *El Tanel* a 10 céntimos la entrada y por la noche función popular a 40 céntimos.

Inca. Esta mañana en el tren de las nueve ha llegado a esta el general gobernador Sr. Pérez Clemente, acompañado de sus ayudantes. En la estación le aguardaban los jefes y oficiales del Regimiento de Inca, y las autoridades de esta ciudad.

Desde la estación y a pie se ha dirigido al cuartel y parque de Artillería pasando revista al material de dicha arma; después ha regresado al cuartel revisando el de infantería y las tropas de guarnición.

También ha visitado las oficinas del Regimiento quedando muy satisfecho.

Por la tarde ha visitado los terrenos destinados para la construcción de un polvorín; ha asistido al rancho de esta tarde probándolo, como también en hecho las demás autoridades, habiéndolo encontrado inmejorable.

En el tren de las seis y media ha regresado a Palma llevándose buena impresión del objeto de su visita.—C.

24 noviembre de 1905.

Grandes plantales de almendros. Para trasplantar, dirigirse a Pedro A. Pujadas, Plaza Oriente 12, esquina nuevo mercado INOA.

De Teatros

Hoy se han repartido y fijado las listas de la compañía cómica-dramática que ha de actuar en este coliseo durante el próximo Diciembre.

El debut tendrá lugar el sábado día 2, con las obras *El Adversario*, de Capús y Arenés y *Mañana de sol*, de los Quinteros, ambos estrenos en Palma.

A continuación publicamos la lista de artistas y repertorio, entre el cual hay gran número de estrenos.

Lista de la Compañía. Primer actor y director.—José Tallaví.

Primera actriz.—Julia Sala.

Primer actor cómico.—Salvador Mora.

Actrices.—Alvarez, Amparo—Anaya, María F.—Bárceas, Aurora.—Morales, Victoria.—Plá, Carlota.—Sala, Julia.—Sánchez, Elisa.—Segura, Josefa.—Victoria, María.—Zapata, Elena.

Actores.—Benítez, Rafael.—Camarero, Ramón—Chico, Norberto.—López Benet, Alberto.—Martí Rey, Enrique.—Mora, Salvador.—Pérez Indarte, Antonio.—Requena, Rafael.—Saez, Antonio P.—Tallaví, José—Vico, José.—Zabala, Bernardo.

Apuntadores.—Ibáñez, Miguel.—Ruiz, Antonio.

Archivo, decorado y sastrería de la Empresa.

Representante.—Francisco Lombardo.

ESTRENOS. El *Adversario*, de Capús y Arenés.—Cataluña de Lavedan—Gicoanda, de D' Annunzio.

—Los espectros, de Isen.—La intrusa, de Mocherlinck.—Tristes amores, de Giacosa.

—Rosas de otoño, de Benavente.—La casa de García, de los hermanos Quintero.—Un alto en la vida errante, de Perez de Ayala.—Madame Flirt, arreglo de Gonzalez Llana.—Pasado Cordero, de Vehamonde—El Gobernador de Urbequieta, arreglo de Jurado de la Parra.

—El abuelo, de Linars Rivas.—Vida íntima, de los hermanos Quintero.—Por fuera y por dentro, de Miguel Echegaray.—Francfort, de Vital Aza.—Mañana de sol, de los hermanos Quintero.—El nuevo servidor, de id.—La pitanza, de id.

Lirico. La *peseta enferma* fué estrenada anoche en este teatro. La prensa de Madrid y Barcelona ha dedicado columnas enteras a la obra de los Sres. Ponte y Chopl.

En los teatros principales de España no se ha retirado del cartel desde su estreno, contándose por centenares el número de representaciones.

Para nosotros es *La peseta enferma*, obra de las tantas revistas que se han dado a la escena para ridiculizar los asuntos de actualidad y poner en solfa a nuestros gobernantes. La obra no es mejor ni peor que aquéllas; en ésta como en todas las del género chico vemos el triunfo de la gólfers, la crítica mordaz contra el gobierno, sea del color que sea, y el triunfo del pueblo soberano.

Nuestro amigo y paisano D. Miguel Santos Oliver dedicó un hermoso artículo al análisis de *La Peseta enferma*. Si la pluma del eminente y castizo escritor se hubiese movido para hacer el análisis de cualquiera otra obra del género chico, es indudable que le hubiera merecido los mismos conceptos y las mismas lamentaciones.

La obra fué presentada con verdadero lujo, en decorado, atrezzo y vestuario.

La música del maestro Chopl, es agradable y tiene algunos números notables, principalmente el preludio, que mereció los honores de la repetición.

El desempeño adoleció algo de la falta de ensayos por parte de coros y orquesta. Muy bien las Sras. Delgado, Paris y Ribas, y los Sres. Bergés, Torro y Palares. La niña Palares en su papel *centimito* obtuvo una ovación, teniendo que repetirse el número.

*La Peseta enferma* será una de las obras que durarán más en los carteles.

Esta mañana el Sr. Gobernador civil ha ordenado a la Empresa que antes de dar la segunda representación de *La peseta enferma*, le remitiese para su examen dos ejemplares de dicha obra.

La Empresa ha dado inmediatamente cumplimiento a la orden de nuestra primera autoridad.

Mañana por la tarde, a las tres y media, se pondrá en escena la zarzuela *Los Guapos* y a las cinco y media *El Contrabando* y *La Reina del Couplet*.

Por la noche en vista del éxito alcanzado en la última representación se cantará *El duo de la Africana* dirigido por el maestro Lorente, primera representación de *Las Carceleras* y *La peseta enferma*.

El lunes a las seis y media tendrá lugar la sección popular, poniéndose en escena *El Tanel* a 10 céntimos la entrada y por la noche función popular a 40 céntimos.

Inca. Esta mañana en el tren de las nueve ha llegado a esta el general gobernador Sr. Pérez Clemente, acompañado de sus ayudantes. En la estación le aguardaban los jefes y oficiales del Regimiento de Inca, y las autoridades de esta ciudad.

Desde la estación y a pie se ha dirigido al cuartel y parque de Artillería pasando revista al material de dicha arma; después ha regresado al cuartel revisando el de infantería y las tropas de guarnición.

También ha visitado las oficinas del Regimiento quedando muy satisfecho.

Por la tarde ha visitado los terrenos destinados para la construcción de un polvorín; ha asistido al rancho de esta tarde probándolo, como también en hecho las demás autoridades, habiéndolo encontrado inmejorable.

En el tren de las seis y media ha regresado a Palma llevándose buena impresión del objeto de su visita.—C.

24 noviembre de 1905.

Grandes plantales de almendros. Para trasplantar, dirigirse a Pedro A. Pujadas, Plaza Oriente 12, esquina nuevo mercado INOA.

Esta tarde en la iglesia del Hospital se ha cantado un responso en sufragio de las víctimas del rebellón de San Fernando.

En la Central Telefónica de esta ciudad se hallan depositados los siguientes despachos:

Sevilla, José Viladellmas Borne 9.

Barcelona, Francisco Serrano, Huertos, 32.

Valencia, Luis Moragues, General Barceló, 3.

Diario Agenda de bufete para 1906 a pesetas 1, 1'50, 2, 2'50 y 3 ptas. Librería de Tous.

Edición económica a 8 céntimos.

Mañana tomará posesión del cargo de Vicario de la iglesia de los Hostales, el Pbro. D. Francisco Vivec Ordinas. Con tal motivo se celebrará fiesta en aquel punto.

Ha sido puesto a disposición del Juzgado un matrimonio de la calle de San Lorenzo, que promovió un fuerte escándalo.

Ayer se registró un nuevo caso de viruela en la calle de la Peletería.

Las noticias que se han recibido en la Inspección Provincial de Sanidad son que no ha ocurrido ningún nuevo caso de viruela en el interior de la isla.

Como de costumbre, hoy se han celebrado mercados en las plazas a de este nombre, Olivar y Enramadas.

Diario Agenda de bufete para 1906 a pesetas 1, 1'50, 2, 2'50 y 3 ptas. Librería de Tous.

Edición económica a 80 céntimos.

En breve se inaugurará el pabellón cinematográfico que D. Diego Nicolás está montando en la plaza del Mercado.

Se van recibiendo en la Sección de la Junta Provincial de Instrucción Pública los presupuestos escolares para 1906.

El pliego de condiciones, presupuesto y planes aprobados por el Ayuntamiento de Alayor, para la construcción de un edificio para escuela pública de aquella villa, en los solares adquiridos por el mismo en la extremidad de la calle de San Antonio; estarán de manifiesto en la Secretaría municipal por espacio de 8 días.

Se halla a efectos de reclamación en la secretaría del Ayuntamiento de Lluç Mayor el acuerdo de aquella corporación sobre contrata por medio de subasta de los arbitrios consignados en el presupuesto de 1906 sobre el Matadero, Pescadería, Plaza, corral común, coche fúnebre y ocupación de la vía pública por carros y la contrata del alumbrado público.

En el teatro de *La Protectora* la compañía de zarzuela que dirige D. José Ribas, mañana pondrá en escena *La Trapeya*, *Las Estrellas* y *El Somni de l' Ignocencia*.

El día 17 de Diciembre se celebrará una segunda subasta para la construcción de aceras de ladrillos acanalados en la calle de San Pedro de Villa-Carlos.

El día 6 de Diciembre en la Comandancia de Carabineros, se vendrá en pública subasta un caballo propiedad de la Remonta de dicho cuerpo.

El remedio más radical son las *Pastillas Morelló*.

POLICLINICA DEL DR. BOADA.—Cura radical de enfermedades en medicina, cirugía, vías urinarias, matriz, piel, etc. Horas de consulta de 2 a 4 y de 6 a 7 tarde. Días festivos de 6 a 11 mañana.

CORTÉS 642, 1.º—BARCELONA

Novidades en trajes para Caballero, Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

Ninguna Tos resiste 24 horas a los Discoides pectorales Roselló, caja 2 reales.—Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

Los médicos más eminentes certifián que es un excelente reconstituyente, el Jarabe de Hipofosfatos elaborado por I. Freixas Romera Farmacéutico Barcelona.

Coque, catarro, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el antitarral Roselló.—Frasco UNA peseta. Depósito, Farmacia Obrador, Palma.

Con el uso continuo del Jabón fluido Gorgo desaparecen las manchas y pecas del cutis.

Venta en perfumerías.

La mejor para el estómago es el ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL.

Es altamente reconstituyente el *Glicorofosfato* de cal granulado soluble de B. Terras. Escriptura en el despacho de recetas. Venta farmacia del autor, Fideos, 12.

EN LA CONVALESCENCIA. El legítimo Jarabe Ollivier cura la Salud anémica, escrófulas, tisis.

Novidades para Señora, Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

VINOS LEGÍTIMOS — Superiores garantizados — Tinto a 0'30, alicante a 0'40, rosado a 0'40, oro a 0'40, ranciate a 0'50 y Binisalem viejo a 0'60.

Además los hay rancios, moscatels, jerez y especiales para enfermos.

Almacén al por mayor, Santo Cristo, 4

La Fonda de Janer de Inca. Tiene abierta una sucursal en SINEU (can Gibert frente la iglesia)

En donde se sirve a la carta y cubiertos, rigiendo los mismos precios económicos de la antigua CASA JANER.

Enseñanza de corte en un mes Sistema parisien

Se dan lecciones a domicilio. Se reforman sombreros de señora y niño.

BROSSA, 14

SESTO REGALO

del Almanaque Bailly-Bailliere

1 Sombrilla para señora de la casa Anasas o Fernández, Carmen 4, Madrid; valor, 25 pesetas.

Precio del Almanaque 1'50 pta. De venta en la Librería Tous.

Herpes, almorranas, llagas, etc. Cúranse con la Pomada antiherpética Bosch. ¡¡¡EXITO SEGURÍSIMO!!!

De venta: Farmacia Valenzuela y Centro Farmacéutico—1 peseta bota.

Para Navidades. Moscatel superior. Nuevo a 0'75. Viejo de 1, 1'50 y 2 pesetas.

Vinos rancios secos, desde 4 reales a 8.

ALMACEN AL POR MAYOR. Santo Cristo—4

Venta. De un carretón pequeño de cuatro ruedas. Informar, San Magín 142, 1.º

Importante. Los que quieran anunciar en este periódico deben dirigirse

Centro de Anuncios—González Plaza de Santa Eulalia 10, única casa autorizada para su publicación

Precios económicos. Quien más anuncia más vende.

MESA PARA ESCRITORIO. Se vende dirigirse Centro de Anuncios.

Calendarios Americanos. 500 MODELOS NUEVOS. Desde 0'30 a 25 pesetas uno

Ventas al por mayor y menor. Clase especial para regalo de casas de comercio.

Librería de J. Tous, P. de Cort

Más telegramas. Vapor embarrancado. Madrid 25 a las 10'40

No telegrafian de Canarias que en las costas de Las Palmas ha embarrancado el vapor trasatlántico «Orleans».

El mencionado vapor además de la tripulación conducía 600 pasajeros.

La tripulación y pasaje ha podido salvarse.

Se están haciendo trabajos para salvar el buque.

La «Gaceta» Madrid 25 a las 9'15

La «Gaceta» publica un real decreto disponiendo que la Corte guarde luto durante dos semanas por la muerte del duque de Luxemburgo y doce días por la del conde de Flandes.

Publica otro real decreto autorizando al ministro de la Gobernación Sr. García Prieto para leer en las Cámaras el proyecto de ley sobre emigración aprobado en Consejo de ministros.

Según dicho proyecto de ley, serán considerados como emigrantes todos los viajeros de tercera clase.

La emigración será libre para todos los que no se hallen sujetos a las quintas, los procesados y las mujeres casadas que no se hallen autorizadas por sus esposos.

Los que contravengan los preceptos de la ley serán castigados con arresto mayor.

Mitin de catalanistas. Madrid 25 a las 9'35

Barcelona.—El gobernador civil ha autorizado un mitin que celebrarán mañana los catalanistas de «L'Aplech».

Entre el elemento republicano existe mucha excitación puesto que se cree que los catalanistas los atacarán.

Se han tomado medidas para evitar desórdenes.

Huelga en San Petersburgo. Madrid 25 a las 9'15

San Petersburgo.—Se han de clarar en huelga los conductores de tranvías. Estos obreros en grupos numerosos recorrian las calles habiendo tenido varias riñas con las tropas y cosacos.

Explosión de cartuchos.—Cuatro muertos. Madrid 25 a las 9'35

Bilbao.—En Ortuella ha ocurrido una explosión en la mina denominada «Carmen».

Se estaban secando al fuego una partida de cartuchos de dinamita impregnados de humedad, cuando de pronto se inflamaron aquellos produciendo una horrosa explosión, que ocasionó la muerte de cuatro mineros y dejó heridos a muchos otros.

Muerte de la madre de Romanones. Madrid 25 a las 9'35

Ha fallecido la madre del Ministro de Fomento Sr. Conde de Romanones.

Este ha recibido el pasame de la Familia Real, el Gobierno y muchas personalidades políticas.

Fiebre amarilla en la Habana. Madrid 25 a las 10'40

En la Habana ocurrieron ayer dos nuevos casos de fiebre amarilla.

Las enérgicas medidas tomadas

# ANEMIA, DEBILIDAD NERVIOSA, NEURASTENIA

## Jarabe de hipofosfitos I. Freixas Romera Farmacéutico-Barcelona

El profesor en Medicina y Cirujía ha suscrito con patente folio 12:  
CERTIFICO que el Jarabe de Hipofosfitos en cuya composición el Doctor y distinguido Farmacéutico Sr. Freixas Romera ha agrupado sablamente los de cal, sosa, quinina y manganeso con el cacodilato de hierro, es una elaboración hecha magistralmente y a la perfección moderna, muy útil al paladar y un verdadero tónico reconstituyente de ahí que su uso esté hoy siempre á la orden del día del médico práctico y será una en adelante mayor en empleo por sus indudables y altamente notorias en los excesos de todo género, así en el trabajo como en los placeres; en la ansiedad en todas las enfermedades manifestaciones de la debilidad orgánica así de nacimiento y lasitancias como en la producida por otras enfermedades. La observación y la experiencia del uso de este Jarabe evidencia que restituye á los débiles y enfermos; por lo que lo firmo en Palma á 18 Septiembre de 1905.—Jaime Font Monteros.

VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS: Frasco grande 2'50 ptas. Id. pequeño, 1'50 id.—Unico representante en Baleares: el Cirujano y Médico

Don Gabriel Palmer Gelabert, Calle de Sintas, 16, entresuelo—PALMA



Pídase y exijase siempre SARTALOL SOL ó Arehol Sol, en farmacias. Es el mismo producto. Depósito Farmacia Sol, Cortes 606 (frente la Universidad) Barcelona.

# HISTÓGENO LLOPIS

CURACION radical de la TUBERCULOSIS. Recomendado por todas las eminencias médicas.  
Se vende en todas las farmacias.  
Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO.—Palma de Mallorca. Autor, Ferras números 1 y 3 Madrid.

## Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

En los «herpes», así internos como externos; en las llagas, granos, síncras, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarrros pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y anemia; y finalmente en todos los casos en que se usa el agua de las manantiales sulfurosas las Gotas Madres Sulfurosas obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

## SOLUCION BENEDICTO

De Glicero tosfato de cal con CREOSOTA

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consumptivas, plusestencia, debilidad general, posturación nerviosa, neurastenia, irretendia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc., etc.

Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, S. a. Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico.

## Gran fábrica de productos refractarios y de gran M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias  
Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.  
Venta de tierras refractarias.  
FABRICA—Bordeta, Teléfono, 3.277.  
DEPÓSITO.—Princesa y Cosmora, 6.—Teléfono 1.647, Barcelona.

## Pastillas Crespo de Menthol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla.  
EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.  
Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertóxicas ó atóxicas, de forma seca, granulosa, glandular, oédica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcoholicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.  
Pesetas 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los bordados de todos estilos, encajes, reales, mates, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina.  
Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.  
Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.



Ya sea la TOS catarral ó de resfriado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas PASTILLAS, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.

Alivio ó curación del ASMA ó sofocación por medio de los CIGARRILLOS BALSAMICOS ó los PAPELES AZÚDOS que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descanso durante la noche. Pídase el prospecto.

## ¿MURIÓ LA CALVICIE!!

USANDO EL CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO



Ha quedado comprobado por infinidad de eminencias médicas, que el Céfiro de Oriente-Lillo es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: Tíña pelada, eczema piloso, alopecia sebórea (cabeza grasienta), caspa, humores, etc., etc.  
Millones de personas que han usado el Céfiro de Oriente-Lillo certifican y justifican sus prodigiosos resultados.  
El que es calvo ó le cae el cabello es porque quiere, pues mediante contrato

¡Nada se paga si no sale el cabello!  
Puede darse mayor garantía en el éxito infalible del tan renombrado Céfiro de Oriente-Lillo?  
Consulta por el inventor D. Melódoro Lillo, Rambla de Canaletas, núm. 13, 1.º—BARCELONA, de 3 á 6, días festivos de 10 á 1.  
También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.  
De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.  
AVISO IMPORTANTE  
25,000 PESETAS se apostarán contra igual cantidad, al que pretenda demostrar que existe en el mundo un preparado que dé mejores resultados que el CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

## Antibilioso purgante

DE ANDRÉS Y FABIA  
Farmacéutico premiado por el Colegio de la facultad de Madrid

- Notabilísimo conocimiento que abarca
1. Es gustoso, refresco y tónico.
  2. Es muy agradable al paladar.
  3. Es de rápida acción.
  4. No agita y no irrita absolutamente nada.
  5. Se puede claquear, dándola como un refresco.
  6. Evita de distracción al enfermo el preparársela.
  7. Se conserva indefinidamente.
  8. Los pueden tomar hasta los niños de pecho.
  9. Es especialmente útil á las señoras jóvenes por la preparación de bistro que lleva.
  10. Puede tomarse á cualquier hora del día.
  11. Por la propiedad de ser el ANTIDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas y corrige inmediatamente Inapetencia, Arterias, Náuseas, Indigestión, Afecciones reumáticas, irregularidades del menstruio, Vértigos, Vómitos, Extremismos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de este género.
  12. Este purgante lo he hecho preparar á tan buen grado purgante que siempre purgante y como un medio barótico, que las enfermas desde el estómago, bien y con qué gusto se su frasco.
  13. Es ALTAMENTE ECONOMICO pues uno el frasco que con diez este purgante, cubre la 2 pesetas. Se vende en la farmacia del Doctor J. Valenzuela.

## Caballo

Se desea comprar uno de los mejores y más fuertes enteros.  
Informar en Plaza de la Merced número 1.

## Se alquila

Un segundo piso en el Calle número 5. En el mismo caso en razón.

## Se alquila

Una casa segunda en la calle de Tria y Santa Cruz 7 con vista a la calle de la Florida, con dos en terreno, cuatro cocheros, y gran abundancia y todas las comodidades para una numerosa familia.  
Informar: Conquistador número 39, entresuelo.

## Se alquila

Parte de un primer piso amueblado independientemente y con gas.  
Calle del Mar, 20.

## Vapores Directos

LINIA DE LA AMERICA DEL SUR  
Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 17 de Diciembre del puerto de Barcelona el vapor español

## Berenguer el Grande

LINIA DE LAS ANILLAS  
Para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Nueva-Orleans, saldrá de Barcelona el día el vapor español

NOTA.—La carga para dichos vapores debe embarcarse para Barcelona hasta dos días antes de la fecha de salida, dando aviso á los representantes de la compañía en esta.

Para Puerto Rico, Cienfuegos, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba, saldrá de este puerto el día 7 de Diciembre el vapor

## Conde Wifredo

No está resuelto todavía si hará las escalas de Canarias.  
Admite carga y pasajeros para dichos puntos.  
NOTA.—Se suplica á los señores cargadores avisen á la mayor brevedad la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.

Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía S. a. MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

## GRANDE HOTEL

Restaurant Terminus de Puertos  
ANTONIO SERVERA, propietario

69.—Boulevard des Dames.—MARSELLA

Cuartos á precios moderados.—Cubiertos á partir de 2 francos 50

El propietario de dicho Hotel ofrece gratuitamente á los señores viajeros que van ó vienen de América ó de puntos extranjeros, todas las indicaciones necesarias tanto por los vapores como por el ferrocarril.

Este Hotel se encuentra delante la aduana cerca la estación del ferrocarril y delante las compañías de vapores.

Á la llegada de los vapores y ferrocarriles encontrarán el intérprete del Hotel.

## COCHES Y ONIBUS DEL HOTEL

La antigua casa de Miguel Picó Jou

participa á sus clientes favorecedores, que con el fin de facilitar el mejor cumplimiento de sus órdenes y encargos, pone á su disposición la SUCURSAL establecida en la calle de la

Princesa, 13, BARCELONA  
Teléfono, 2.285

Primeras materias y accesorios para la fundición de HIERRO Y BRONCE

## Nunca las cápsulas PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las Hemorragias (purgaciones) Gonorrreas y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.  
35 años de éxito creciente  
Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma á la de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

## MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

## La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España  
ADCOCK Y C. a

Sucursal en la provincia de las islas Baleares  
PALMA DE MALLORCA, JAIME II

## Inscrito en la Farmacopea oficial del Reino de Italia PREMIAO EN LA EXPOSICION FARMACOPEA DE 1894 Y EN LA DE HIGIENE DE 1900 CON MEDALLA DE ORO

# JARABE PAGLIANO

Depurativo y refrescante de la sangre del Profesor ERNESTO PAGLIANO

N.º B. Dirigirse en Nápoles: Profesor Ernesto Pagliano 4, Calata San Marco, y á los revendedores por mi autorizados.—En Palma de Mallorca, Miguel Bestard, droguería, Plaza de la Cuartera, 2 y 4 depositario por Palma é isla.

## OBSEQUIO HUMANITARIO

Las personas que sufran «Neurastenia», «Clorosis», «Inspección», «Debilidad general», «Palpitaciones del corazón» y «Enfermedades nerviosas», recobrarán rápidamente la salud perdida con el FOSFO GLICO-KOLA. Se remite GRATIS una muestra de este maravilloso TONICO RECONSTITUYENTE, en elegante caja metálica á toda persona que lo solicite del autor, Demereth, Bajada de San Pedro, 73, Farmacia, Barcelona.